

# Bibliographie

Autor(en): **[s.n.]**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue économique franco-suisse**

Band (Jahr): **49 (1969)**

Heft 4: **La situation monétaire internationale**

PDF erstellt am: **21.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



## FRANCE

Raymond ARON. — **Les désillusions du Progrès**, Paris, Calmann-Lévy, 14 × 21, 375 pages.

Écrit en 1964-1965 pour l'Encyclopaedia Britannica, cet essai se trouve accordé, en 1969, à l'humeur de l'opinion dans les pays occidentaux. Après un quart de siècle de croissance économique, la société moderne, baptisée en France société de consommation et ailleurs société opulente, doit affronter de nouveaux assauts : les uns, disciples, fidèles ou infidèles, de Marx dénoncent les échecs relatifs ou partiels, les îlots de pauvreté au milieu de la richesse, l'inégalité excessive dans la répartition des revenus; les autres, dont l'inspiration remonte à J.-J. Rousseau, voire aux romantiques, vitupèrent la barbarie de la « civilisation industrielle », la déviation de la nature, la pollution de l'atmosphère, l'aliénation des individus manipulés par les moyens de communication, l'asservissement par une rationalité sans frein ni loi, l'accumulation des biens, la course à la puissance et à la richesse vaine. Critique de l'ordre social et critique de la culture se mêlent dans ce qui tient lieu de doctrine à la « nouvelle gauche ».

Le pessimisme ambiant, diffus à travers l'Occident, accentué en France par le choc des événements de mai-juin 1968, imprégnait déjà l'analyse, esquissée dans ce livre, de la modernité. Tout se passe comme si « les désillusions du progrès », créées par la dialectique de la société moderne, et, à ce titre, inévitables, étaient éprouvées par la jeune génération des années 60 avec une telle intensité que l'insatisfaction endémique s'exprime en révolte. Du même coup, l'observateur s'interroge sur le sens de cette explosion, sur la direction dans laquelle la société moderne pourrait répondre aux désirs qu'elle suscite, apaiser la faim, peut-être plus spirituelle que matérielle, qu'elle fait naître.

S. LANNEREE et L. ISSELE. — **Principes et pratique du droit du travail**, Paris, Éditions Delmas, 21 × 27, 320 pages, 60 F, 66 F franco.

Le Droit du Travail est appelé à occuper une place chaque jour plus importante dans les entreprises.

Il n'est pas de semaine qu'un employeur, un employé ou un syndicaliste se pose un problème précis d'embauchage, de sécurité, de retraite, de salaire, etc.

Il s'agit d'un « panorama » du Droit du Travail, mais celui-ci n'en constitue pas moins une mine de références aux textes législatifs et administratifs, de même qu'à la jurisprudence et notamment à celle de la Cour de Cassation.

Dans l'esprit de la collection « Ce qu'il vous faut savoir », cet ouvrage de base doit être considéré comme un tronc commun en matière de Droit du Travail et de prévoyance sociale.

Ce mémento, indispensable aux praticiens du Droit du Travail et aux étudiants, est à jour de la Loi du 27 décembre 1968 sur le Droit Syndical dans les Entreprises.

**Les impôts en France, Traité pratique de la fiscalité française et plus particulièrement des impôts dus par les entreprises**, Paris, Éditions Francis Lefebvre, 16,5 × 24, 368 pages, 36 F, 39 F franco.

Tout ce qui est essentiel sur la fiscalité actuelle, c'est-à-dire non seulement les règles et principes fondamentaux, mais aussi leurs applications importantes (sous l'angle des intérêts en jeu, des erreurs à ne pas commettre, des choix à exercer etc.) pour les chefs d'entreprises et les personnes qui occupent — ou sont appelées à occuper — des postes de responsabilité dans les affaires.

**Le mémento pratique du contribuable 1969**, Paris, Publication Francis Lefebvre 13,5 × 21, 960 pages, 45 F, 48 F franco.

Cet ouvrage, refondu chaque année, constitue un « condensé » de l'ensemble de la réglementation fiscale applicable à l'année en cours (impôts directs, taxes sur le chiffre d'affaires et assimilées, principaux impôts indirects, droits d'enregistrement et de timbre).

Comme son nom l'indique, le Mémento est conçu dans un **esprit essentiellement pratique**. Il ne s'agit pas d'un ouvrage de doctrine, mais d'un **instrument de travail et de contrôle** qui s'adresse non seulement aux praticiens (experts-comptables, comptables agréés, avocats, avoués, notaires, conseils juridiques et fiscaux, etc.), mais aussi aux dirigeants d'entreprises et de sociétés, aux chefs de services comptables ou administratifs, aux organismes professionnels et, d'une manière plus générale, à tous ceux qui, sans être des spécialistes, ne peuvent cependant se désintéresser des questions fiscales.

En même temps qu'un exposé très clair des règles d'assiette et de paiement des divers impôts et taxes (détermination

de la base d'imposition, déclarations, etc.), il donne tous les renseignements chiffrés nécessaires : taux, tarifs, abattements, déductions, indices, coefficients, etc.

Il contient de nombreux barèmes, tableaux et exemples d'application sur des questions telles que : calcul de l'impôt sur le revenu des personnes physiques, échéances fiscales, modèles de réclamation, évaluation des frais d'automobiles, taux effectifs des taxes sur le chiffre d'affaires, régime fiscal des rémunérations des dirigeants de sociétés, etc.

Il comporte enfin un exposé sommaire de certaines grandes questions de **Sécurité sociale** et de **Législation du travail** (cotisations et prestations de Sécurité sociale, assurance maladie des non-salariés, régimes de retraites, salaires, congés payés, intéressement des travailleurs, etc.).

Georges EDELIN. — **La représentation commerciale**, Paris, Éditions « Ejus », 13,5 × 21, 416 pages, 44 F franco.

L'auteur expose de façon approfondie les différentes questions juridiques relatives aux représentants (V.R.P., salariés de droit commun, agents commerciaux, mandataires ordinaires) et à leurs relations avec les entreprises.

L'ouvrage est divisé en trois parties : Les représentants salariés — Les représentants indépendants — Les représentants à l'étranger de maisons françaises.

Sont notamment étudiés :

— le droit à la commission, le calcul de celle-ci, les charges qu'elle supporte;

— les différents régimes de retraites;

— les indemnités de rupture (indemnité de préavis, indemnité de clientèle, dommages-intérêts pour rupture abusive, indemnité de rupture de contrat à durée déterminée, indemnité compensatrice d'une clause de non-concurrence, indemnité de rupture du contrat d'agent commercial...); leur nature juridique, leur acquisition; leur calcul et leur sort en cas de faillite, de mise en règlement judiciaire, de décès, ... du débiteur.

— La recherche de la loi applicable et du tribunal compétent en cas de contrat international; l'exequatur.

Cet ouvrage fait état d'une abondante jurisprudence et poursuit très loin l'examen des cas particuliers et de la procédure.

Un livre très utile à tous ceux qui ont à connaître des innombrables difficultés auxquelles donne lieu la représentation.

**Le marché français 1969, Guide prospec France**, Paris, Institut Proscop, 23 x 29, 55 F aux abonnés de la revue « Vendre », 75 F aux non-abonnés.

Le « Guide Proscop France » est divisé en 5 parties :

1. Introduction ;
2. Richesse vive de toute la France ;
3. Statistiques générales ;
4. Ressources publicitaires ;
5. Les grandes affaires qui font la richesse de la France.

C. PONSARD. — **Un modèle topologique d'équilibre économique interrégional**, Paris, Éditions Dunod, 16 x 25, 140 pages, 58 F.

Cet ouvrage tente de présenter une méthode nouvelle qui met en œuvre la théorie des graphes pour l'étude des flux intersectoriels (industriels ou à la fois interindustriels et interrégionaux).

Par « interprétation topologique d'un modèle de circuit », l'auteur désigne une approche effectuée à partir de la configuration topologique et des lois fondamentales qui régissent un tel circuit. Il montre que la manière dont les éléments d'un système sont raccordés est au moins aussi importante que la nature elle-même de ces éléments, pour expliquer la structure de ce système et utilise les graphes de transfert, qui constituent un type particulier de graphes associés à des systèmes d'équations linéaires simultanées.

Une formalisation d'un système économique interrégional s'avère alors possible et conduit à une interprétation des propriétés du modèle. On peut, notamment, montrer comment une variable arbitrairement choisie dépend d'une autre, prise comme variable indépendante, compte tenu du jeu complexe des interdépendances. De même, il est possible de déterminer l'influence de certains paramètres du système sur les valeurs prises par les flux. Les conditions d'une dynamisation du modèle sont également décrites.

Des algorithmes, applicables à des graphes de grandes dimensions et représentés par leurs matrices associées, ont été inventés, la théorie des graphes de transfert ne comportant jusqu'ici que des procédés manuels.

Ce livre contient toutes les connaissances mathématiques nécessaires pour bien le comprendre. Il devrait intéresser les économistes mathématiciens, les spécialistes de la recherche opérationnelle, les chercheurs, les professeurs, les étudiants du troisième cycle des Facultés et les élèves-ingénieurs des grandes écoles.

**Catalogue national du chauffage et du conditionnement d'air (Applications thermiques, aérauliques et hydrauliques)**, 17<sup>e</sup> édition (1969), Paris, Éditions du Cartel, 16 x 24, 672 pages, 52,95 F T.T.C. ; 59 F franco.

**Annuaire général immobilier, agents immobiliers, mandataires en vente de fonds de commerce et construc-**

**teurs-promoteurs 1969**, Paris, Régie Nouvelle de Propagande et d'Organisation, 15,5 x 24,5, 640 pages, 80,34 F T.T.C.

**Annuaire « 4.000 Imprimeries françaises » 1969**, Paris, Société des Éditions de l'Imprimerie nouvelle, 25 F + T.V.A. 5,86, franco 33,86 F.

## SUISSE

Éric ROETHLISBERGER. — **La Suisse dans l'A.E.L.E.**, 1960-1966, Neuchâtel, Éditions de La Baconnière, 15,5 x 21,5, 310 pages.

Le 31 décembre 1966 marque l'achèvement entre huit pays européens — dont la Suisse — d'un processus de suppression progressive des obstacles aux échanges qui s'est déroulé au sein de l'Association européenne de libre-échange (A.E.L.E.) depuis l'entrée en vigueur de la Convention de Stockholm le 3 mai 1960. Mais au-delà de cet aspect commercial, l'A.E.L.E. implique une collaboration dans plusieurs secteurs de la vie économique internationale. Dès lors, l'A.E.L.E. apparaît comme une forme d'intégration, comme une voie vers l'unification de l'Europe.

En participant à l'A.E.L.E., la Suisse a fait de l'intégration, s'engageant dans un mouvement que d'aucuns estiment irréversible. L'expérience acquise lors de ce contact direct avec les réalités de l'intégration européenne est inestimable pour l'avenir. Dans quelle mesure l'existence de l'A.E.L.E. a-t-elle affecté l'évolution des courants commerciaux entre la Suisse et les autres États membres? Quels problèmes précis se sont posés à la Suisse en raison de sa participation à l'A.E.L.E.? Quel a été le rôle de la Suisse dans l'organisation; à quelles occasions et à quel degré ce pays y a-t-il influencé le cours des événements? Quelle a été la réaction en Suisse à la forme d'intégration européenne qu'incarne l'A.E.L.E.? Ce sont là quelques questions auxquelles l'auteur s'efforce de répondre.

Personne ne peut prétendre savoir quelle sera la place de la Suisse dans l'Europe de demain. Et pourtant, bien que l'histoire ne se répète pas, il n'est pas rare que certains de ses épisodes se ressemblent. En matière d'intégration il y a un intérêt réel, pour préparer l'avenir, à faire le bilan de la première étape que constitue pour la Suisse sa participation entre 1960 et 1966 à la Zone européenne de libre-échange en voie de formation. En tirant certains enseignements d'un passé récent, le présent ouvrage constitue une contribution à cette préparation.

Un déjeuner d'affaires  
"pas comme les autres!"  
Une idée "neuve"  
pour un dîner d'amis...

Une adresse à noter:

⊕  
LA MAISON DU VALAIS  
20, rue Royale. Paris 1<sup>er</sup>. Tél. 742.98.15

©STRACO